

昭和色彩

三

題字は三井石油化学
相談役島居保治氏

疑問の精製技術

ゴムや日本ゼオンのような既存企業も進出して、全くのニューカマーとしての参入によって合戦が市場を醸成していくのが決まりにならなかったのです。その市場どおりで手部産業よりも旭化成の方が明確で、あつたといふことです。旭化成が優位であると判断した根拠は非常にさうぎりしていました。旭化成は全國二百社以上ある需要家から旭化成がボリュームの生産を開始したが必ず使用することを約束させた文書を提出していました。中でも印象的だったのは、これがおもなゴムが使わ

自社の事業計画の要件には、旭化成のマーケット・リサーチの成果に遠く及ばない

図抜けた市場調査

斎藤のこの説明で中止は

わかつ大臣室を去る直前、
倉八に向かって「ソリゲンタ
ジョンの増設という時期が
来たり、その時は当社の事
業計画についての認可を優
先的に考慮して欲しい」、当
社も新しい合成ゴム市場の
開拓については最大限、努
力することを約束する」と
いう申入れを行った。倉
八も「そのような時期がき
たりが多かるときの貢献にそ
いふものだ」と答えた。
これで「中安激怒」のひと

トの成否の分かれ目であった。出光興産はこの九月、石油化学事業を別会社で行う方針を固め、出光石油化学を設立した。新会社のトップは店主出光三の妻弟計助（後社長、食糧、石油運賃会長）が就任するという形で取得した。昭和三十九年（一九六四）三月のことであった。直ちに徳山建設事務所を設置するなどしてSBP年産三万㌧、BR年産一万五千㌧、SPBR一万㌧の設備工事を競争した。これらの出光は日本ゼオンから積

技術の導入を決定して、かいつこひいな譲りで譲れない。したがつてヤオヘンの新提案を聞いた時にはすぐ、契約に調印し、「時金の支払にも満足しませんで」と、たとつて、わざわざ出でた。光の交渉態度ひとつはヤオヘンの交渉態度を示したのは当然のことだ。一方も引けぬじて、この交渉を示したのは当然の成る行徳であつた。

複雑、微妙な話しあい

出光と日本ゼオンのPBA
(C-4) 留分の供給をめぐる話しあいは、問題が問題だけに複雑かつ微妙なものがあつた。出光が石油化学センターであるところ立場からいえばオレフィンはもともとヤオヘン・オレフィンアーロマ留分といったものだ。出光の社内では最初、本ゼオンのトータルエンジニアリングによる開発に疑問を提起する回数が多くつた。それによって日本ゼオンのよりは外資系企業び、その技術のほとんどを米国ケンタッキーチェミカルに依存してきた企業にシエルやフリップス以上の大手技術が開発できただとは暗天の露見みたいなものだ。にわかに信じ難いところわけである。このようないな見方では実は出光だけでなく、当時の石油化学業界の技術専門家筋の一一致した見方でもあつた。(敬称略)

九六六) であった。
話は少し戻るが、ボング
タジエンガム事業の政府公認
可は旭化成を加えた三社で
一齊にスタートを切ったが
が、日本ゼオンのアタジエン
ン事業はこれからが問題で
あつた。徳山七方坪(一)三十
三万一千平方㍍)の用地は
旧海軍燃料廠の跡地でもあり
、昭和石油が直接購入す

設備工事を推進する一方で、廃業したばかりの船会社の確保に奔走し、一方で新規浜の住友化学、水島の川崎造船所なども化成する。ついには姫路の三井石油化学などから新しい供給を受けた。JR連絡がついたのである。

製アタジエンドなど、C4 化学誘導品の中間原料のす
留がで供給して貰ひて、申し入れがい無いので全く田
本セオンの意図を察知しないながつた。それだけにま
さに實に水のよつなものであつた。出光は常識的な
センターワークとしてセオノに付すアタジエンの供
給権勢を整えるため、セントラルアソシエイテ
ルのアセットートリル法抽出、セントラルとしての事業採算
側からすれば精緻アタジエンで取るか、C4 部分で取
るかだけの選いではないか。といふことになると、
貢任があれぬことによつた。わかつて日本セオンの
導品各社へ一手に供給する

昭和正彩

日本の石油化学工業

—14—

純度99%を求めて

の交渉はもとより日本
ゼオン常務池尾勝巳(後藤
務、潤井特許事務所シニア
・ボーン)と田光石油化學
常務大和丈夫の間で行われ
た。

強引な自給計画

「田光さんはある程度、当社の画鋲工計画を知っていたのではないかと思つたのですが、実際には全くござ存じなかつたものでした。しかし、あの当時の「ノビナート」の関係でいえば、太体が宣傳關係で成り立つてゐるやうなものでしょ、当社を縛上に誘つた出光さんとしては最初からアタシエンとしてゼオンが買つてくれるとは決めてお

業は成立しないことの如く内持れ
わが強がった。だけどそれ
を初めから明かにしたたら
出光さんの協力は得られ
ませんから秘匿せざるを得
なかつた。だから日本セメント
さんがどんな講道品を作るか
は知つていても、原料の自
給化を全国図してころむがまだ
は思つてもみなかつたん
じやないじよつた。そし
へ当社が突然の手配で切り
出したがい出光さんはだい
ぶ驚かれたいとは事実で
す。話し合ひは一度、事務
の石田さんによつておこなつた
したあび、もうほんの大和相
ふと話し合ひました。大和相

— 10 —

「信託してもうながった」といふのです。そんな技術があるのであらねばならないといわれて、それを証明するために、出光さんの技術者の方にも来てもらひたいといふのが、これがよく説明したんだよ。

正當に迷惑しているかうかをチエックしていくがゆかる」といった。日本ゼオンのCP-B ントは出光が睨んだ通り大変な設計ミスを露した。このため稼働開始四ヵ月にわたりて動い止まり、動いては止ま

明ではなく、茶色ことで
合成ゴムの原料になる
ものがなかった。そこで
フィードを増やしてみた
まますます純度が落ちると
うわけで、工場の運転技
術者の中に名状しがたい動
向が起つた。

言語において一度内部のト
レイを検するため、十月
十九日に再度、運転を停止
し、原因調査に取りかかっ
た。わかったことはCO₂の
気体と溶剤が触れるところ
で発泡現象が発生してい
る。これが圧力を上げ、溶
剤の揮発機能を低下させて

わざと会って話していく。非
常に困ったのは当社の開発
した「タジエン技術」について

事業である。換業が、

語に出分がない。ブタジエンの色が

透して通常の透明なものより金く似ても似つかぬ色をしていた。

程あるとはハルツのお手本
わせを願つて腕を上げれば
てもういいだらじも懐かしい
思い出です」。

中止しておいた」と仰
る聲が流れてくる。だら
当時の田光の無念の境
は、知る人を知るといふ

態が発生したのである。
年産三万㌧の「」のOPC
プラントは昭和四十年（
一九六五）八月はじめに完結

異は同じ状況であった。
同社が必要とするアタジ
エンの純度は九九%だが、
出でるアタジエンは九六

アタジエンの生産計画の
延期の要請はかなり強
なものであった。しかし
出光石油化学は当社の工
技術に賜ける立場を理解
しての要請を入れ、OPE
プロセスが順調な操業を
始めるまでの間、アタジ
エンがアタジエンの
出を行つてはないとの
乗的見地に立って計画

実引世界に冠「O.P.B.」だが、徳山社を開始した直後のG 動を開始した直後のG プラントは大変な代物 級たしてこれはまとも くよくななるのか、八 田もかけたこの設備を 抽 いたすに捨てるよう とになるのが、日本ゼ 経営陣が青くなるよう あった。

やがて技術改良面は
一切で九四四四、全面
に運転の上止を始めた。
そこで抽出蒸留で分離した
P-B 4箇分と抽出溶剤である
MFの混合が吹き出しき口
に動いて作動していくの
はないかと考えた結果、
それ十億円の事な
形状について改修し、十
日から再び稼働を開始
した。しかし依然として

思ひた。十四時二十分
にや壁を改修して消
泡塗装を施してから
に進むことになった。これに
付けて設計を変更したが、そ
の上には根底から設計を變
えなければならないといふ
もあつた。そしてこよによ
十月三十日から運転再開
し、結果を見守ることで
六日になつた。(敬称略)
(筆者は梅野猪鹿本技主幹)

正常に送られているが、うかを手エラックして、わかる」といった。

日本ヤオノのCPB-1は、出光が販売した通大変な設計ミスを露した。このため稼働開始四ヵ月にわたって動かし止まらず、動いては止まづいた状態を繰り返す。一時

明ではなく、茶色のところ
は絶りと後では、運転再開へ全力
アラブアーリーで、
が起つた。
者との間に緊張しがたい動
うわけで、工場の運転技
ますます細度が落ちると
ものではなかつた。そり
合成了ゴムの原料になる
れば

吉岡はいま一度内部のト
レイを点検するため、十月
十九日に再度、運転を停止
し、原因調査に取りかかっ
た。わかつたことはO₂の
気体と溶剤が触れるところで
で発泡現象が発生してい
る。これが圧力を上げ、溶
剤の抽出機能を低下させて
いるのではないかといつづり

やがて技術改良面は
一切で九四四四、全面
に運転の上止を始めた。
そこで抽出蒸留で分離した
P-B 4箇分と抽出溶剤である
MFの混合が吹き出しき口
に動いて作動していくの
はないかと考えた結果、
それ十億円の事な
形状について改修し、十
日から再び稼働を開始
した。しかし依然として

思ひた。十四時二十分
にや壁を改修して消
泡塗装を施しておいた。
これがいい感じになら
ないと設計を変更したが、そ
の上には根底から設計を變
えなければならないといふ
もあつた。そしてこよによ
十月三十日から運転再開
し、結果を見守るといつて
なつた。(敬称略)

昭和正彩

日本の石油化学工業

— 19 —

題字は三井石油化学
相談役鳥居保治氏

これが、またしても結果は無残であった。事態は何ら改善の兆しをみせなかつた。すでに運動を開始してから一ヶ月以上が経過しているのに、原因すらつかめないとはひどいことか。関係者一同、頭を抱えてしまつた。

OP-Bアドバイス部長川口洋一は、この決定を下した。まだ生じ非当事態である。

対策本部には利根川のほかに徳山土壌農高沢延、次長前田哲朗、工務課長田中正、副課長山口三郎、それに技術課長吉岡も加わった。

漏れる着糞をもつつかむ
一つあると企業経営上も
重大な問題となつた。なぜ
かの如きは、いつなつたの
か、一体これは誰の責任な
のか、本社首脳間の間にも
事態を深刻に受け止める向
きが出て来た。
社長加藤はつこ二月十一日
二日、中研・技術監査部務
利根川を徳山に常駐させ、
これがどうの結論は得られなかつた。
その後、ひとり吉田は、
ロセス関係者や運転技術者を
を集めて図上でトレースを進めた。
したが、実際に設備の運転状況
データを取り寄せて検討した結果、十一月九日に見て
て「溶剤とCO₂の混合の組合
合が悪い」といふのがはな

原因は圧力と発泡

いといつも口に気がついた。といつもCO₂の液体と溶剤の液体が触れる瞬間に発

ゼオン中央研究所

いばかりで誰も取る余地のないものにやつてみると、こゝにいたりしなかつた。本部裏は「しそうむ」とこゝにいるじめ工場長、次長と上の方があんな乗り気はないか 川らが「結果は同じではなつた。それを裏機に利用したが、連中も積極的にや い」ところの危機の念を抱いていたが、川田の提案をかべながらも川田の提案を了承した。吉岡、町田だと云ふが、「運営する」ではなく、「運営する」ことをもつたお気持ちである「た」とここに上へあがむ。

大改進がなったアタジャ
ン抽出手帳の試運転は
明けて昭和四十一年（一九六六）一月五日から行つ
とになった。大陸日から之の日まで書類は正月のお盆
蘇氣分をそぞろに毎日
ブラン手帳をひらひらと持て
て鳴回した。そこへ運送
のその日がきた。

利根川、高沢、前田、山口、
町田の前にして、その結果を報告するといふことに即
刻、プラントの改修工事を提議した。

撒回せざるを得ないかといふ持たないといつ。だが、あとでいま一度「とにかく何回でもやってみるべきだ。あの時は消泡剤のタワーの内部を吉田の半張した通りに改造するといふのは意外に大工事となりついでハンドル運転を開

て純度も規格通りのアタ
エンが流れるようにして出
たという。利根川はもと
り高沢、前田ら関係者が
を取り合って喜んだ」と

利根川、荒川、前田、口正

撒回せざるを得ないか」と、ハーバードを再び訪ねた。ハーバードは「おまえが何をやるか、何を成るか、何を成さないか、何を失うか、何を失さないか、何を失さないか、何を失さないか」と、ひどいことを連々言つた。

て純度も規格通りのアタ

昭和と彩つた

日本の石油化学工業

—⑩—

題字は三井石油化
学相談役鳥居保治氏

石化協の母体

第三十七章

石油化学工業が進出する企業が増えるにつれ、業界意識が芽生え、大筋で共通の利害が多くなるのは当然であった。ついに新しく産業が直面する問題は事業に対する租税負担が大きいためである。機械、原料、輸入関税など、事務課はできるだけ軽い方がいい。欲をいえば新しい産業であるから十分な成育を遂げねば、事業税や法人税は極力軽い方がいいといつては人情のおむく所である。

初代会長は池田正治、それから共通の目的を

あたる必要ある。ついでは関係企業の参加を求めて、懇話会を結成することが望ましい」と認めて歩いた。

池田の呼び掛けに呼応したれば、産業界においては「産業」としての輪郭が形成された。その結果、結成して事にあたる。その総意によって設立されたのが「石油化学工業協会」である。

池田の発想が実現されずが由化協として団体活動の体験から得たものがあつた。池田は懇話会の創設に当たつたのは、その年の暮に、昭和三十一年（一九五七）二月、懇話会として通常、「事業者団体」を結成して事にあたる。その総意によって設立されたのが「石油化学工業協会」である。

池田の発想が実現されずが由化協として団体活動の体験から得たものがあつた。池田は懇話会の創設に当たつたのは、その年の暮に、昭和三十一年（一九五七）二月、懇話会として通常、「事業者団体」を結成して事にあたる。その総意によって設立されたのが「石油化学工業協会」である。

池田は、池田の発想から得たものがあつた。池田は懇話会の創設に当たつたのは、その年の暮に、昭和三十一年（一九五七）二月、懇話会として通常、「事業者団体」を結成して事にあたる。その総意によって設立されたのが「石油化学工業協会」である。

学社長石田健、三井石油社

長竹内俊一、三井油化社長

池田鶴三郎、モンサント化

アメリカ・タウルの技術部輸

入したスチレンモノマーか

・ブタノール」と相談

同懇話会は次いで七月、

成井良佐藤上文夫がであつた

トボリスチレンを生産して

いただけであった。他の企

業はすべて政府の技術導入

法第六条にもとづく

ナフサやアロマ留分にかか

ルコール・ケトン、芳香族

だが、政府折衝をスムー

クに運んだ。懇話会が單

なる親睦団体でなかつた

た。自然のじつである。そ

して事務局を開くのが日化

協会に運んだ。親睦会が單

なる親睦団体でなかつた

た。自然のじつである。そ

して事務局を開くのが日化

協会に運んだ。親睦会が單

なる親睦団体でなかつた

た。自然のじつである。そ

して事務局を開くのが日化

協会に運んだ。親睦会が單

なる親睦団体でなかつた

た。自然のじつである。そ

昭和正彩

日本の石油化学工業

—19—

・題字は三井石油化学
相談役鳥居保治氏

船出した石化協

懇話会の活動が一年以上も続いた中で、それらの実績を踏まえて会員相互の間から「業界団体として今まで以上に政策的かつ総合的な活動を展開するにはどうするか」という問題意識の高揚をみて至った。その結果、懇話会をより強固な組織とする「JCI 意見の一致」を得た。

秋(よき)あたかも三井
石油化學祖国、住友化新
居浜の各場における工子
レノ装置を軸とした石油化
學設備が稼働し、これまで
に「石油化學工業界」にな
らんとする時期を迎えた昭
和三十三年(一九五八)六
月、池田ははじめ関係各社
眞腦は「石油化學工業報話」
会を發展的に解消し、想

石化協
話会を「協会」に改め、「石油化學工業協会」(石油化學工業聯合會)とになった。
新たに発足した石油化學工業協会は、会員の間で焼き油田を准じた。結語会時代から池田は、「事業者団体は少數精銳であるべし。専門業務についても、会員各社の出向社員を活用せよ。エンジニアの意見には耳を傾けよ、外者の意見を聞くため積極的に講演会を開くべし」としていた。
池田のこの「事業者団体は少數精銳であるべし」は、発足当初の理解をむねば分かる。この当時の協会事務局の幹部は、事務長永野武、総務課長権慶鶴、調査課長三浦伸平、庶務課長増田金六の四人を置くに止まつた。同協会に専務理事を置いて、一般の事業者団体

池田は三十九年七月まで、会員職においてが会長を去る。一年前まで副会長も置かず、独立陣頭に立つて業界の癡業に投身し、これが「孤軍奮闘する」といふ悲壮な姿を見掛けたものであった。しかし、結語会時代から数えて会員職におけると七年半。この最長不倒の記録とともに池田の「顛」は産業界・財界の中で日本戦略産業のひとつとされた石油化學産業を代表するところであつたものが、新たに発足した協会によって、新たに結語会時代の十社で合成了ことを事業化するといつた日本ゼオン(社長岸野佐吉)と日本合成ゴム(社長石橋正二郎)それに

ハニ業は恐る如く化学博士業アロセビに取って代わりわれのいはなことであつたと固く信じつた。アセチレンを原料として生産されていた化學品は、酢酸、同エチル、同エステル、オクタノール、ブタノールなどの中間体である。セトアルデヒドや酢酸二ニルなど、われにアセチレンに他の物質を反応させて作られるテクノロートリル、メチルメタクリレート、塩化ヒニル、塩化ビニリデン、パークロルエチレン、トリクロルエチレン、クロロブレノゴムなどがあり、アセチレンは一大化學体系構成していたものである。

アセチレン化學が石油化學アロセビに継ぐのは、ないと思われた根拠はきわめて單純なものだった。それは石炭灰石が日本のいたるところにあり、しかも日本

一九四八年（昭和三）二月
タシター・オイルがアロセビのオキシ化でオクタノールができる」とを説いていた。まだ、それまでかのぼる八年前の一九四〇年（昭和五）にカーバイド・アン・ケミカルズ・コーポレーション（現コーエン）はエチレンを塩素化した塩化エチレン（EDCI）を経て塩化ビニルを作り、これがどうゆうじて世界大戦裏を発表していった。

このほかアセチレンは新しく作られた製品の中でもして生まれるか可能だとされた。ただ、戦後の日本人の心には資源を有効に利用していくべきではないといつてゐた。たゞ、戦時中から國産化されてきたアロセビは、當時の戦時中から國産化していったことを見逃すわけにはいかない。（破称略）

国産技術でエチレンオキサード、同ソリューションを企画化するに至った日本触媒（社長：谷泰造）の三社が加わり、十三社（平成元年四月現在では三十三社）となりた。

部長の手でをスカウトして
きた」とが逸話當時を一層
田邊はするゝように高めた
ところすべ。協会の陣容が強固になれば
はなむせに加盟各社から頼
りにされ、それがひいては
石油化学工業の指導監督に
終わることによくが言われ
る。日本化學工業は、主として
米國の機械工場で、その工場
は、あるある有機合成化
学が石油を原料としたものに
終わることによくが言われ
る。アセチレンは、アセチ
レンの開発であるといつて
永久不滅と思われていた。
アセチレンの神話
石油化學工業の出現以
來、あるある有機合成化
学が石油を原料としたものに
終わることによくが言われ
る。アセチレンは、アセチ
レンの開発であるといつて
永久不滅と思われていた。
話にかかれていた。い
まや日本の電力コストは世
界でもっとも高ことこの
が現実である。



探査中の石炭石

昭和色彩

日本の石油化学工業

題字は三井石油化学
相談役 嵐居保治氏

原料多様化を指摘

「処理方針」が出たことによって、化粧業界を中心とした海外先進国からの技術導入競争は一段と拍車かかるところになつた。そしてその競争の成果を「外資法」という権力が有無をいわゞす判断していったことは記憶に新しいところである。だから、処理方針の各条項の最後の部分が「優先的」と日本経済の中でのいじりこみによる外貨を節約できるのか、競争化した会社は十分な競争性を發揮できるか、発揮されるには競争者をどうするかなど、少なくとも必要なことが一いつした観點から外資法は運用されていたといつても言ふ過ぎではなかつた。

「専門の立場から、この問題に対する認識は、必ずしも一般的な傾向に反対するものではない」として、筆者は、まず、外資法の問題を、その歴史的背景から見て、その問題の本質を理解する必要があるとしている。筆者は、外資法の問題を、その歴史的背景から見て、その問題の本質を理解する必要があるとしている。筆者は、外資法の問題を、その歴史的背景から見て、その問題の本質を理解する必要があるとしている。筆者は、外資法の問題を、その歴史的背景から見て、その問題の本質を理解する必要があるとしている。

の申せらるる如きは、實に實驗室の面積化であり、それに
ついてもいかでれば貿易の
節約を第一義としていた。
当時が思ひかにした「前面の石炭と土計画の処理方
針」はそのじた政策で實か
れていたところの、なんぞ考
る。

て何らかの見通しをもつておかなければならぬといふべきであつて、研究会の主なメンバーは、

第一課長国井真、課長鈴木、佐代永久寿、有機化学第一課長馬郡藏、課長補佐吉田正樹、同窓課長新井泰助、同課長補佐古田志郎、無機化学課長荒玉義人らであつた。

研究会の結果、得られた内

でも技術的、経済的にも大きな、質的、量的にも大きな変貌していく分野だと思われていた。

研究会の主なメンバーは、輕工業試験園井真、課長補佐代永久寿、有機化学第1課長馬郡敏、課長補佐吉田正樹、同第1課長新井泰助、同課長補佐山田泰郎、無機化學課長山田敏、化學肥料第一課長荒玉義人らであつた。

同研究会の内容を用意された「日本の石油化學工業」の前面の回欄をエチレン価格四十円と歐州並みの水準に持つといふことにして、エチレンの規模に伴う経済性について二万トン、四万トン、八万トンの三段階にわけてそのコスト計算を行つた結果、年産四万トンが最低経済規模だとの結論に達した。

を行つた。また、オレフィンの収率向上では歐州の原料ナフサはギリットルあたり五千円であるのに、日本では八千円であり、この原料の価格差をカバーするにはオレフィンの収率向上が不可欠な問題だとして、歐米先進国で開発されている最近のナフサ・クラッキン技術の動向に注意を払つべきだと指摘していた。

中でも注目されるのは将来、オレフィンの需要が増

この結果、既存メーカーはこれを目標とし新規メーカーへも下回らないようにしていかねば。そしてそれが講師品についても極力、大型化することが必要である。例えばボリュームは最近年産「10万トス以上ある」とが望ましい」などの目標値などを設定した。

増した場合、原料をナフサだけに依存しているのは非常に危険であり、ナフサ以外の原料についても検討していく必要があるとの意見をつけたことである。このナフサ以外の原料、すなわち灯油を含めた原料多様化は、いまもって石油化学会業のマキレス課題的な問題であり、古くて新しい課題となっている。(敬称略)